



En la foto, S.A.R. la Infanta Doña Cristina, en el centro. A su derecha, Kofi Annan, secretario general de Naciones Unidas y Ana Botella, esposa del presidente del Gobierno español. A su izquierda, la esposa de Kofi Annan y José María Aznar.

La II Asamblea sobre el Envejecimiento, celebrada a mediados de abril en Madrid, ha llevado a la sociedad los principales factores de riesgo para no asumir de una manera correcta lo que será uno de los fenómenos sociales más importantes del siglo XXI en todo el mundo. Desde el foro de la propia Asamblea se han estudiado propuestas y debatido soluciones para elaborar un Plan de Acción que a modo de recomendaciones deberán aplicar todos los gobiernos.

## LA DISCAPACIDAD EN EL MARCO DE LA 11 ASAMBLEA

José Luis Gonzalez Cañete  
Fotos: Javier C. Roldán

La Asamblea advierte sobre el grave problema que va a representar la discapacidad en las personas mayores, aumentando el grado de dependencia y el coste farmacéutico, que aumentará hasta el 41% en los próximos años.

La accesibilidad es una garantía de prevención, ya que muchas de las discapaci-

dades de los mayores son debidas a los accidentes que sufren en ciudades o entornos inaccesibles.

Debe elaborarse un código de buenas practicas, que evite los malos tratos a mayores que sufren, ante todo, los que tienen un mayor grado de dependencia.

Nuestro país fue elegido por la ONU como sede para la celebración de la Asamblea Mundial del Envejecimiento. La organización de este importante acontecimiento internacional ha sido dirigida por la Comisaría del Comité Organizador, dependiente de la Secretaría General de Asuntos Sociales.

Desde nuestro país se gestionó la coordinación e información de la Asamblea, la participación en el Comité Preparatorio de las NN.UU y la elaboración del programa de actividades paralelas.

La Asamblea contó con el apoyo de la Infanta Doña Cristina, que fue nombrada Embajadora de Buena Voluntad de las NN.UU, y que bajo el lema, "construir una sociedad para todas las edades", pretende construir una sociedad más solidaria con los mayores.

El acto de inauguración de la Asamblea estuvo rodeado de personalidades, tanto nacionales como de ámbito internacional.

El presidente del gobierno español, José María Aznar, asistió a la Asamblea en su doble calidad de representante del gobierno de la nación y como presidente actual de la Unión Europea.

### PROFUNDO CAMBIO

El secretario general de las Naciones Unidas Kofi Annan, dio la bienvenida a todos los asistentes, destacando en su intervención de apertura, los cambios que se van a producir en el mundo, debido al envejecimiento, tanto en los países desarrollados como en los no desarrollados. Kofi Annan, afirmó "que el mundo experimentará una importante transformación demográfica sin precedentes".

El secretario general de NN.UU, señaló, también, que uno de los objetivos prioritarios de la Cumbre, es fomentar la participación de los mayores en la sociedad actual, potenciando su desarrollo integral en todas las áreas, tanto laborales como sociales, para que, si las personas mayores lo desean, puedan seguir trabajando y ejerciendo su derecho al aprendizaje continuo. En definitiva, destacó Kofi Annan, "seguir luchando por ofrecer más y mejor calidad de vida a los mayores que pueblan el mundo".

José María Aznar, por su parte, apostó en su intervención por "el fomento del envejecimiento activo, a través de políticas de prevención de la salud, de aprendizaje permanente y de flexibilización laboral que permita a la sociedad en general, aprovechar el potencial humano de las personas mayores".

El Ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, Juan Carlos Aparicio, en su intervención animó la Asamblea para que incluyese en su Plan de Acción, "una jubilación flexible y progresiva para los mayores "

### ENVEJECIMIENTO COMO FENÓMENO MUNDIAL

El Envejecimiento progresivo de la población es un hecho ante el cual, los países de todo el mundo deberán prepararse. Para ello, la II Asamblea recabó, valoró y expuso a debate las cuestiones más urgentes y que afectan de una manera global a todos los mayores de la tierra, que según estimaciones de la ONU serán en el año 2050; aproximadamente el 21% con más de 60 años.

Esto supondrá que 2.000 millones de personas serán mayores de 60 años en esas fechas; tres veces más que en el momento actual.

Este fenómeno de crecimiento quedó revalidado por los diferentes asambleístas, que participaron en diversas mesas, ponencias y debates.

Esta situación encuentra su explicación más contundente en la baja natalidad y mortalidad que existe ahora en todo el mundo y que hará, por primera vez en la historia de la humanidad, que las personas jóvenes y las mayores se igualen en número.

En los debates que se fueron sucediendo a lo largo de la Asamblea, quedó muy asentada la idea de que el fenómeno del envejecimiento, que hasta ahora

había sido propio de los países desarrollados, está empezando a extenderse también a los países menos desarrollados o en vías de desarrollo.

Esta situación cambiará la demografía mundial, y por ello desde la II Asamblea se pidió a los países participantes que elaboren políticas para que esto a largo plazo no resulte un problema, ya que como apuntó el Ministro, Juan Carlos Aparicio: "la sociedad no debe ver el envejecimiento como un problema, sino como una conquista del ser humano, que se ha ido materializando a lo largo del siglo XX".

Sobre este tema, la propia Asamblea expresó que las personas mayores no son ni una carga, ni una limitación para cualquier modelo de desarrollo. Este concepto negativista debe cambiarse, porque hay muchas ventajas en el envejecimiento, basadas, según los intervinientes, en lo que los mayores aportan a la sociedad en habilidades y experiencias en el mercado laboral, la vida pública la familia, etc...

Los cambios tecnológicos y las nuevas formas de organizar la sociedad pueden aprovecharse también para dar una mayor integración a los mayores en la sociedad del siglo XXI.

### DESARROLLO SOCIAL, CRECIMIENTO Y PERSPECTIVAS

Desde las conclusiones de la pasada Asamblea, celebrada hace veinte años en Viena, a la actual de Madrid, los expertos en el envejecimiento mundial han podido comprobar que se han puesto en práctica medidas y políticas adecuadas que han permitido que la sociedad desarrollada y la que no, o está en vías de hacerlo, se conciente de lo que va a suponer este fenómeno como modificador de las estructuras económicas, sociales, demográficas, y otras, que irán

La falta de flexibilidad laboral, la discapacidad, y la escasa prevención sanitaria, entre los principales problemas que afectan a los mayores en el mundo



apareciendo, según vayan creciendo las expectativas de vida en el mundo.

Por ello, la Asamblea ha elaborado un Plan Internacional de Acción y una Declaración Internacional que permita a los gobiernos del mundo crear entornos favorables a las personas mayores.

Las perspectivas parecen encaminarse hacia un incremento de la participación de los mayores en el activo laboral de los países, de cara a replantear nuevos criterios relacionados con la extensión de la vida laboral, después de los 65 años.

En esta cuestión, nuestro país, aportó una serie de ideas, a través del Ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, que expuso detalladamente la buena experiencia de nuestro país en materia laboral, gracias a las reformas y acuerdos pactados con los diferentes agentes sociales (diálogo social, y acuerdos de 1996, 99, 2000, 01). Además, Juan Carlos Aparicio, habló sobre la conveniencia de agilizar la cooperación internacional como instrumento para la reforma de las pensiones, así como la regulación de la seguridad social de los trabajadores inmigrantes, que constituirán un elemento favorecedor en la necesaria movilidad geográfica de la Unión Europea.

Los países desarrollados y los no desarrollados tienen una serie de características diversas que fueron expuestas, con el ánimo de conocer mejor los problemas futuros de ambos, y poder afrontar el envejecimiento de su población de una manera más eficaz.

Los países no desarrollados tienen unas condiciones económicas adversas, arraigadas tradiciones, estructura familiar compleja, graves consecuencias de la generalización de los conflictos bélicos, mayores desastres naturales, fuerte emigración, gran población de refugiados y enfermedades devastadoras que les convierten en países con más dificultades para superar los retos del envejecimiento.

La Asamblea, a través de sus representantes atribuyeron estos condicionamientos a tres factores que aceleran su proceso de desgaste: mayor proporción de población mundial, persistente pobreza y mayor velocidad en el proceso de envejecimiento.

La Asamblea propuso a los países más favorecidos, seguir ayudándoles a enfrentarse con estos retos y que les

permita seguir creciendo en educación, protección de los derechos humanos, mejor economía, y en todo aquello que contribuya a ir preparándose para el envejecimiento de la población.

Mientras países como Francia, que pasó de un 7 a un 17 % de población mayor en 115 años; China en tan solo 27 duplicará su población.

#### ENVEJECIMIENTO Y DISCAPACIDAD

Este fue uno de los temas más importantes que abordó la Asamblea, por lo que supone, y va a suponer en un futuro, la dependencia y la discapacidad en las personas mayores.

La propia Asamblea dejó constancia de que los mayores se gastan más en asistencia médica que en cualquier otra necesidad. Se prevé que el coste global medio de la asistencia relacionada con el envejecimiento, aumentará un 41 % entre el 2000-0050; 39 % en los países en desarrollo y 48% en los desarrollados.

A medida que las naciones envejecen y cambian las condiciones de vida y trabajo, se modifican los patrones y los tipos de enfermedades. Este cambio, afectará en mayor medida a los países en desarrollo. Estos, seguirán luchando contra la desnutrición, las complicaciones del parto y las enfermedades infectocontagiosas.

Las dolencias cardíacas, las mentales y el cáncer se están transformando, por su parte, en las principales causas de muerte, invalidez y discapacidad en el mundo desarrollado.

Según un "Informe Sobre la Salud" presentado en la Asamblea, se constató que actualmente las enfermedades no contagiosas (que son las que más discapacidad pueden traer a una persona) representan ya el 59 %, frente a un 41% de las propiamente contagiosas.

Muchas de esas enfermedades no contagiosas pueden convertirse en crónicas e incurables, siendo estas las principales causas de la dependencia y el deterioro de la calidad de vida de los mayores en ambos mundos.

La discapacidad aumenta en edades muy avanzadas, pero la discapacidad aso-



José María Aznar, intervino en el acto de inauguración con un discurso sobre el envejecimiento y sus posibilidades.

ciada al envejecimiento puede prevenirse o retrasarse. En los últimos veinte años, en muchos países desarrollados esta disminuyendo notablemente el número de discapacitados por razones de edad.

Las principales enfermedades crónicas o discapacitantes que afectan a los mayores en todo el mundo son las relacionadas con: la cardiopatía coronaria, hipertensión, accidente cardiovascular, diabetes, cáncer, enfermedad pulmonar, enfermedades neuroesqueléticas, artritis, osteoporosis, enfermedades mentales (demencia y depresión) y deficiencias visuales.

La prevención de las enfermedades y la adopción de medidas a temprana edad que mejoren la salud y el bienestar a lo largo de toda la vida, tiene costes relativamente bajos. Las políticas de reducción de la pobreza y la lucha contra la desnutrición reduciría muchas enfermedades que terminan discapacitando al mayor.

Paralelo al tema de la dependencia por discapacidad, la Asamblea planteó el tema de la accesibilidad en un mundo en constante cambio en los entornos rurales y urbanos. Estos deberán estar diseñados y preparados para poder ser utilizados por todos, tanto por los que no tienen ninguna discapacidad, como por los que sí la tienen.

La Asamblea hizo una serie de recomendaciones para fomentar las políticas de salud pública, teniendo en cuenta las necesidades de las personas mayores a la hora de hacer accesibles las ciudades y los transportes, con programas de educación física, alfabetización funcional y rehabilitación.

Las ciudades accesibles y preparadas para la discapacidad pueden evitar muchos accidentes de tráfico, ya que las personas mayores forman el segmento de edad que sufre más discapacidad y muerte por este motivo.

Ante esta situación, el Plan de Acción elaborado por la Asamblea, contemplará el impulso que los gobiernos deben dar a todo lo que signifique prevención, cuidados y rehabilitación de los mayores con alguna discapacidad.

#### MUJER, DISCAPACIDAD Y ATENCIÓN SOCIAL

En la actualidad hay 328 millones de mujeres mayores de 60 años, y 265 millones de hombres. Esta proporción se incrementa a medida que la población envejece.

La situación femenina del envejecimiento y la de las propias mujeres en el mundo fue tema de debate para la Asamblea, ya que son numéricamente mayoría, pero sus condiciones laborales, sociales y culturales son peores que las del hombre.

Los gobiernos deberán responder a las nuevas necesidades del envejecimiento, sobre todo al que concierne a las mujeres de edad, de las cuales muchas de ellas pueden ser dependientes.

Además, la mayoría de los cuidados informales que se practican a los mayores son realizados por mujeres, por lo que ellas son las grandes cuidadoras mundiales de la dependencia y la discapacidad. Esto les restringe sus posibilidades de integración y de igualdad.

La Asamblea no dejó pasar la oportunidad de debatir otro de los grandes temas de los mayores, como es la violencia que sufren en distintos frentes y de diferentes formas, sobre todo los mayores que tienen una menor capacidad de movilidad y son más dependientes.

Los malos tratos a mayores pueden ser por negligencia (aislamiento, abandono y exclusión social), por violación de sus derechos jurídicos y médicos o por el deterioro de su privacidad.

Para combatir estas situaciones la Asamblea propuso programas de protección pública y asistencial y la elaboración de un código mundial de buenas prácticas.

Una vez terminada la Asamblea y manifestada su declaración pública, será el Plan de Acción el encargado de vigilar la aplicación de estas medidas, hasta la celebración de la próxima.



El ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, Juan Carlos Aparicio, presidió la inauguración de la Feria del Mayor. En la foto, acompañado por José María Álvarez del Manzano, alcalde de Madrid, y Alberto Galerón, director general del IMSERSO.

## FERIA INTERNACIONAL DEL MAYOR

### APOYO TÉCNICO, NUEVAS TECNOLOGÍAS Y PREVENCIÓN DE LA DISCAPACIDAD

La Feria Internacional quiere ser un mosaico donde estuvieran expuestas y representadas muchas de las posibilidades que tienen las personas mayores para mejorar su calidad de vida, tener un mayor grado de participación en la sociedad y completar su formación humana y cultural.

Inaugurada por el Ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, Juan Carlos Aparicio, el Alcalde de Madrid, el Director General del IMSERSO y otras destacadas personalidades del área de los servicios sociales, la Feria mostró en la diversas jornadas, diferentes áreas donde los mayores se encuadran habitualmente.

El Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales compuso uno de los más grandes stand de la Feria, donde cualquiera que se acercase podría obtener información de las redes de atención social del Ministerio, a través del IMSERSO y de sus centros de atención a mayores, discapacitados e inmigrantes.

La discapacidad fue uno de los mejores motivos para enseñar a los visitantes, la

innovadora labor que el CEAPAT despliega para todos aquellos mayores que requieren ayuda para la conservación o adquisición de su autonomía personal, que por su avanzada edad o su grado de discapacidad, no pueden obtener por sí solos.

El sector de la Salud fue uno de los que más éxito de público tuvo en la Feria, sobre todo en lo relativo a paliar la dependencia y la discapacidad del mayor mediante ayudas técnicas facilitadas por laboratorios, centros sanitarios y de ayudas técnicas especializadas y ayudas y servicios más importantes. Destacando una amplia información, y en algunos casos, aprendizaje de algunos métodos de cuidado y autoayuda a través de la teleasistencia, adaptaciones en el hogar, seguridad e higiene, viviendas adaptadas, servicios profesionales con especificidad en la aplicación, transporte colectivo, cuidados formales e informales.

Las personas interesadas por los temas de discapacidad pudieron encontrar amplia información de empresas, servicios y programas destinados a apoyar a las personas que padecen una limitación, alteración y dependencia física o psíquica.



ESPECIAL

Paralelamente a las reuniones de la II Asamblea Mundial sobre el Envejecimiento se reunieron también expertos de todo el mundo para denunciar la exclusión y desigualdad en el mundo de las personas mayores. Estos Diálogos han servido también para constatar la importancia de aumentar el empleo, tanto en los países desarrollados como en los que están en vías de desarrollo, para asegurar el futuro de las pensiones y por tanto de los recursos.

MADRID

Marisa Domínguez  
Fotos: Javier C. Roldán

La violencia que sufren las personas mayores en todo el mundo se caracteriza por ser generalizada, habitualmente no se denuncia y tiene unos costes económicos y humanos muy difíciles de sufragar por los Gobiernos. Cerca de mil millones viven en extrema pobreza en los países menos desarrollados, denunció Mary Ann Tsao, consejera de la organización HelpAge International, ONG que realiza su labor en más de ochenta países en todo el mundo.

La representante china señaló que para combatir esta exclusión, estos abusos y la falta de recursos, se deben realizar políticas que controlen los programas de desarrollo y que haya un esfuerzo común entre los diferentes gobiernos con la ayuda de las organizaciones sociales y las familias.

Argentina atraviesa uno de los momentos más críticos de su historia con una significativa expansión de la pobreza que afecta a sectores cada vez más



Intervención del ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, Juan Carlos Aparicio, en la sesión inaugural de Diálogos 2020 sobre el futuro del envejecimiento.

## DIALOGOS 2020: EL FUTURO DEL ENVEJECIMIENTO

amplios de la población. Los indicadores demográficos presentan un crecimiento poblacional creciente en tanto que los indicadores socio-económicos muestran una profunda crisis que afecta a toda la población en su conjunto y a las personas de edad en particular: pérdida de su poder adquisitivo y disminución de los servicios sociales y sanitarios.

### VEJEZ Y POBREZA

El envejecimiento de nuestras sociedades primero se manifestó en los países industrializados, hace más de un siglo. En los países menos desarrollados la población envejece en menos de treinta años. Por tanto, como apuntó Silvia Gascón, secretaria de Estado de la Tercera Edad y Acción Social de Argen-

tina, los industrializados envejecieron siendo ricos mientras que los menos desarrollados envejecerán en situación de pobreza.

A la hora de diseñar los servicios interesa no sólo el porcentaje de población que representa la tercera edad sino el volumen de población comprometido. La población de mayores en los países de Mercosur es de 19 millones, 4,9 residen en la Argentina, 13,4 en Brasil, 292.000 en Paraguay y 572.000 en Uruguay. Dentro de 20 años esta población se duplicará llegando a los 36.5 millones de personas.

Los mayores de más edad son los que están creciendo con más fuerza, como añadió Juan Carlos Aparicio, ministro español de Trabajo y Asuntos Sociales, por tanto deben ser considerados especialmente a la hora de definir políticas y servicios.

des laborales y familiares. "Las personas mayores deben envejecer en el seno familiar, pero para eso es necesario que se ayude a la familia con servicios comunitarios y unas estructuras básicas. Son fundamentales las relaciones intergeneracionales para crear una sociedad para todas las edades y para la cohesión social. Los gobiernos deben fortalecer estos vínculos", añadió.

### MÁS EMPLEO

Uno de los aspectos a tener en cuenta es la precarización del empleo y el aumento del paro. Por eso, en algunos países se toman medidas, como por ejemplo en Argentina, donde se están reduciendo las contribuciones de los autónomos e implementando mayor flexibilidad en el número de años de aporte para incrementar el sistema público de pensiones.

Positivamente los países menos desarrollados cuentan con una ventanilla demográfica con el gran número de niños que nacen pero, como señaló Enrique Iglesias, presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), hay que invertir más en educación y reformar el sistema de seguridad social aumentando las posibilidades de ahorro en la edad laboral. También hay que tener en cuenta que los sistemas de previsión en estos países no pueden ser los mismos que en los países desarrollados debido a las diferencias en sus estructuras políticas, sociales, estructurales y culturales.

Según datos de la Organización Internacional del Trabajo, el 60% de la fuerza laboral en estos países se encuentra en el sector informal. "Se deben buscar fórmulas nuevas de protección como los microseguros teniendo en cuenta las formas tradicionales de vida en estas sociedades y apoyar a los grupos de autoayuda en las zonas rurales", añadió el representante de la Agencia Internacional de la Seguridad Social, Dalmer Hoskins.

Pero tanto los países más desarrollados como los que están en vías de desarrollo, han de apostar por incrementar más el empleo. Todos los ponentes estuvieron de acuerdo en reducir las jubilaciones anticipadas, ampliar el número de personas que trabajan y prolongar la vida laboral activa con un aprendizaje perma-

nente. También se habló de fomentar más los sistemas privados de pensión y de evitar ampliar el número de personas con discapacidades con campañas de salud y sobre todo previniendo enfermedades degenerativas.

Es importante también realizar campañas de información sanitaria y realizar un buen uso de los servicios

Alejandro Bonilla, representante de la Organización Internacional del Trabajo, puntualizó que "en los países en vías de desarrollo se deben realizar correctamente las cuentas de los sistemas de previsión social, estadísticas viables y fiables".

### AYUDA A FAMILIAS

Por último, hubo una recomendación generalizada de aplicar sistemas integrales, políticas económicas y sociales conjuntas. Frente al discurso de la globalización donde el mercado aparece como el único actor, las organizaciones que agrupan a personas mayores representan una fuente de poder. En países como Argentina se ha creado un Consejo General de Mayores en el que participan organizaciones gremiales, científicas, ministeriales, universidades etc., o como la Federación Internacional para el Desarrollo Familiar, organización que trabaja en más de veinte países en todo el mundo y que ha tenido un gran éxito en su programa de formación de padres y abuelos para el desarrollo de los valores de los niños.

Las redes de mayores que hasta hace poco se dedicaban al ocio están comenzando a asumir nuevos roles para cubrir sus necesidades básicas y ayudar a otros mayores, y poner su experiencia al servicio de los jóvenes. Josefina Carbonell, vicesecretaria para el Envejecimiento de Estados Unidos, animó a los países a incentivar más los programas en los que puedan participar las personas mayores eliminando la discriminación por la edad: ayuda a familias en situación de riesgo, a otros mayores o actividades intergeneracionales en las que mayores y niños se apoyan mutuamente para que la edad no sea un obstáculo y haya un mayor entendimiento entre generaciones.



ESPAÑA 2002

Presidencia de la Unión Europea



ESPECIAL

El Foro Mundial de ONG sobre el Envejecimiento de la sociedad civil desarrolló un intenso debate y un fructífero intercambio de experiencias cuyo resultado final fue la elaboración de un texto de conclusiones y de propuestas. Las sociedades y los gobiernos son los destinatarios de este trabajo en el que la discapacidad en unión con el envejecimiento constituyó uno de los temas tratados.

Juan Manuel Villa  
Fotos: Javier C. Roldán

La celebración de la II Asamblea Mundial sobre el Envejecimiento organizada por Naciones Unidas llevó a que las organizaciones no gubernamentales organizaran un foro desde el que estas organizaciones expresaran su punto de vista acerca de la problemática del proceso de envejecimiento en todo el mundo. Organizaciones de todo el mundo aportaron su opinión y su experiencia a la hora de definir un documento que pretende incidir en todas las sociedades y en los gobiernos para que se adopten políticas que permitan afrontar el reto del envejecimiento.

En el texto de conclusiones los 3.000 representantes de más de 1.000 organizaciones tenían como objetivo fundamental el de contribuir, con sus propuestas y recomendaciones de acción, al nuevo Plan Internacional de Acción sobre el Envejecimiento que elaboró la II Asamblea Mundial y que sustituyó al elaborado hace 20 años.

La contribución y participación de la sociedad civil en las conclusiones de la cumbre gubernamental de la ONU formaba parte del papel mediador del Foro entre personas mayores y los ciudadanos en general con los responsables políticos. Por otro lado este foro pretendía difundir y potenciar la labor de las diversas orga-



## FORO MUNDIAL DE ONG



LA DISCAPACIDAD UNIDA AL ENVEJECIMIENTO CONSTITUYÓ UNO DE LOS TEMAS ABORDADOS POR LOS REPRESENTANTES DE LA SOCIEDAD CIVIL

nizaciones no gubernamentales en la lucha contra la marginación social del colectivo de mayores.

### CONTRIBUCIÓN DE TODOS

En la inauguración del Foro el ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, Juan Carlos Aparicio, abogó por la coordinación entre todos los sectores sociales para tratar el proceso de envejecimiento demográfico desde una perspectiva amplia e integral. En este sentido, Aparicio subrayó que "es esencial contar con la opinión de las ONG por su capacidad de análisis y su capacidad de elaborar propuestas".

Asimismo el ministro de Trabajo y Asuntos Sociales afirmó acerca de la labor gubernamental en conjunción con los ciudadanos que "los Gobiernos debemos promover niveles satisfactorios de bienestar y calidad de vida, pero no podemos prescindir de la colaboración de la sociedad".

### NO DISCRIMINACIÓN

Los diferentes aspectos y realidades expuestas en el Foro se concentraron en la proclamación, a través del documento

de propuestas y recomendaciones, de la necesidad de construir no sólo una sociedad para todas las edades sino una sociedad que persiga el bienestar y la justicia social, de modo que esta sociedad coloque a la persona humana y a su dignidad en el centro de sus objetivos. También, el Foro manifestó que las ONG están llamadas a promover una nueva mentalidad o un nueva cultura basadas en la solidaridad.

La discapacidad y el envejecimiento estuvieron presentes en los debates de los representantes de las ONG. Entre las actividades programadas se encontraban debates sobre la salud mental y envejecimiento; envejecimiento de personas con incapacidad; el mayor dependiente y servicios de ayuda; envejecimiento, diversidad y discapacidad; o los derechos de las personas mayores con demencia.

La situación de la discapacidad durante la vejez se trató desde la perspectiva de los mayores con problemas de dependencia y discapacidad y desde la realidad de las personas con discapacidad que se encuentran viviendo la etapa de envejecimiento. Organizaciones, como el CERMI, aportaron su experiencia y trabajo en este sentido.